

Allocution du Professeur Salim Daccache s.j., recteur de l'Université Saint-Joseph de Beyrouth, au dîner de la fête centenaire de la fondation de la Faculté de médecine dentaire (1920-2020), le 30 mai 2023, à 20h00, au Casino du Liban.

C'est une joie pour moi et pour toute l'Université de vivre avec vous ce dîner du centenaire de la fondation de la Faculté de médecine dentaire en 1920, commémoration que vous n'avez pas pu célébrer en son temps à cause de multiples crises qui nous ont fait souffrir en pensant aux disparus et blessés du Covid parmi nous, de l'explosion du port de Beyrouth et de la crise financière qui, malheureusement, n'est pas terminée. Il faudra dire que ce dîner du Centenaire, ainsi que les festivités qui sont organisées, sont bien mérités, sinon justifiés puisque en 1923 furent couronnés de leurs diplômes les 10 étudiants de la première promotion de médecins dentaires de l'USJ puisqu'à ce moment, les études duraient trois années à l'Ecole de médecine dentaire de l'USJ selon les règlements ottomans, ce qui était appliqué par l'Ecole de médecine dentaire de l'AUB (disparue depuis lors) depuis 1910. Il faudra attendre l'année 1936 pour qu'à l'initiative du Chancelier de la Faculté le P. Claudius Chanteur s.j. les études en médecine dentaire passent à 5 ans en réponse à la demande des autorités académiques et politiques françaises de l'époque. C'est dans ce contexte de festivités que nous célébrons aussi les deux promotions des diplômés (es) de 1973 et de 1999, voyant en eux et en elles de vrais ambassadeurs compétents de paix et de bien-être pour beaucoup de personnes qui les entourent !

Ce qui est à souligner, selon l'histoire de la Faculté signée par le regretté P. Jean Ducruet, c'est que l'Ecole dentaire donnait des études de formation à l'odontologie, puis les départements de spécialisation se sont succédés jusqu'à ce qu'ils arrivent de nos jours au nombre de 11 départements, le dernier étant consacré aux outils de technologies avancées comme l'intelligence artificielle en médecine dentaire, tandis que les diplômes accordés par la faculté sont au nombre de 21 donnant à la Faculté un rayonnement régional et même international sans pareil. Je ne peux que souligner la permanence de la remise annuelle des diplômes de la Faculté depuis 1923 jusqu'aujourd'hui sans aucune faille ou arrêt malgré les innombrables guerres comme celle de 1939-45, la longue guerre civile de 1975 et d'autres encore vécues par l'USJ. Celles-ci n'ont jamais entravé ni la volonté, ni l'enthousiasme des uns et des autres pour toujours bien former et se former. Les innombrables migrations de la Faculté en dehors de ses locaux au Campus de

sciences médicales - la Route de Damas n'ont jamais influencé négativement ni la continuité ni surtout la qualité des études et de la formation des 100 générations de 1923 à 2023 qu'ont connues les murs et les cliniques de votre Faculté ! Nous sommes bien fiers de vous et de votre rayonnement à l'USJ. C'est un rayonnement qui traverse les quatre continents de ce grand monde en faisant un clin d'œil à ceux qui sont dans les pays du Golfe, en Égypte, en Afrique, en France et en Europe sans oublier l'Allemagne, le Canada et les États-Unis. Je voudrais signaler mon humble contribution à la résistance de votre mission lorsque j'étais jeune aumônier de votre Faculté dans les années 1980 lorsque je visitais votre Faculté logée chez les sœurs basiliennes grecques catholiques à Zouk Mikaël, aidé toujours par votre président actuel des Anciens de la Faculté, Dr Amine Zoghbi qui me facilitait les transports en offrant ses services de taxi.

En faisant cette rapide rétrospective, je ne peux que souligner le rôle fondamental qu'a joué et que joue jusqu'à nos jours le Centre de Soins dentaires ouvert lui aussi en 1920 comme centre d'application pour les enseignants et les étudiants et qui a soigné, déjà en 1922 et 1923, 496 patients sur la quinzaine de chaises que connaissait la faculté. Depuis ce sont des centaines de milliers de patients du Liban et d'ailleurs je suppose, qui ont profité des services compétents fournis tant par les docteurs enseignants que par les étudiants dans ce Centre de soins à coloration sociale surtout en ces moments difficiles. Le Liban et les patients vous sont bien redevables de cette offre de service qui joint la formation aux différentes spécialités ainsi que l'approche humaine et humaniste qu'observe le Centre pour venir en aide au plus grand nombre de patients qui frappent chaque jour à sa porte. Je sais combien beaucoup vous sont redevables en améliorant leur qualité de vie de tous les jours grâce à votre apport précieux et bien distingué.

Cher Doyen et membres du Conseil de la Faculté, chers enseignants et chers personnels, Cher président de la Fédération des Associations d'Anciens et cher Président de l'Association des Anciens et Anciennes de la FMD, il est évident que ce dîner de ce soir soit un moment de partage du pain et du vin car, après le travail et le labeur des années, il est normal de vivre ce temps fort de partage de nos émotions de joie et d'amitié. Ce dîner est un moment d'action de grâces et de remerciements, action de grâces car, en tout cela, le Seigneur Dieu nous a accompagnés, vous et nous, de ses bienfaits et de son regard paternel et bienveillant pour entreprendre ce qui a été fait comme bien dans et par votre

Faculté. Nous vivons ainsi un moment fort de notre histoire de la Faculté qui a réussi sa mission et qui ne cesse de se construire pour former les meilleures générations de nos jeunes talents en compétence technique et morale, car c'est le bien que nous recherchons dans notre engagement de tous les jours.

C'est l'occasion aussi de remercier aujourd'hui les hommes et les femmes qui ont fait cette belle institution et lui ont donné la valeur qu'elle représente pour nous aujourd'hui ! Saluer les jésuites comme le Chancelier jésuite de Martimprey des années 20, les Chanceliers Pères Claudius Chanteur des années 1930, Dupré Latour et Pierre Madet (durant les années 1960 et 70) , ainsi que les Doyens laïcs Dr Aramouni, Dr Hokayyem, Dr Nada Naaman, Dr Joseph Makhzoumi et Docteur Nada Farhat Mchayleh et les recteurs contemporains comme le P. Jean Ducruet qui a donné à la Faculté son statut actuel avec courage et entrain pour que le rêve d'avoir une faculté bien assise et comme pilier des études de médecine dentaire dans la région du MENA se réalise de jour en jour. Je ne peux que remercier les autorités françaises de l'époque et jusqu'à nos jours qui ont cofondé l'école et lui ont envoyé les meilleurs docteurs missionnaires qui ont aidé à sa fondation et à son rayonnement. Elles continuent aujourd'hui à lui porter l'aide logistique possible.

Je voudrais, en dernier lieu, remercier l'Association Amicale des Anciens de la Faculté de médecine d'avoir renoué avec cette belle tradition de retrouvailles des Anciens et des Amis de la Faculté autour du partage du pain et du vin et aussi, vous féliciter tous pour le centenaire et dire à Mme la Doyenne que ses efforts continus pour la Faculté sont appréciables et bien appréciés.

Ad multos annos, chers Amis de la FMD, et chères promotions des années 1973 et de 1999,

Que vivent les cent bougies et lumières du Centenaire !

Vive la FMD de l'USJ

Vive le Liban.